

京都市の未解放部落出身で、全解連(現・人権連)京都市協副議長も務めた作家の菱崎博さん(71)が、このほど、舞鶴市内の未解放部落を舞台にした小説『舞鶴湾の風』(本の泉社)を出版。封建時代に形成されるはずの未解放部落が、なぜ明治になつて舞鶴だけ新たに作られたのか、眞の解決策とは。約20年かけて歴史を取り材し、地域に生きた人々の群像を浮かび上がらせ、その解明を模索しました。

長編小説としては出身地を舞台にした2002年の『西からの夜明け』(かもがわ出版、上下巻)以来2作目。16年4月から3年9ヶ月続いた、月刊誌『人権と部落問題』(部落問題研究所)の連載に加筆しました。「おじいちゃんの思い出になる」との孫・荀幾さんの一言が背中を押し、娘の朋衣さん、娘の朋衣さんの支援も受け、出版を決意しました。

舞鶴の未解放部落歴史に触れたのは、菱崎博さん



菱崎博

菱崎博さん出版
『舞鶴湾の風』

部落問題の眞の解決へ

未解放部落形成の「謎」20年かけて取材



(右から)朋衣さん、博さん、荀幾さん

取材を進めるこ
とに。

その結果、明
治後期、東舞鶴
に軍港を建設す
る過程で、鳥取
県で生活に困窮
する未解放部落
出身の人々が、
新天地を求めて集
団移住して集
落が形成された
ことや、雇用主
は鳥取から移住
してきた人々に
対する差別を負
った。その後、活動で交
流を深めるなか、当時、
全解連舞鶴地協の役員
だった山内重夫、坂根
正一、浦田鉄蔵の名氏、
田岡喜作・日本共産党
市議らから、舞鶴では、
江戸期の未解放部落に
加え、明治期に鳥取から
移住してきた人々に
よって未解放部落が形
成されたのか。菱
崎さんは、疑問を
抱きました。前作
のものになる新聞
連載が始まった1998年、舞鶴の
役員から歴史を書
くように頼まれ、

会った人々から着想を得ています。

後半、奈良で水平社
が設立されて後、舞鶴
の人々が浄土真宗の2
人の僧侶の援助を受け、
生活環境・労働条件の改善を求め立ち上
がる場面も描かれます。

援助した僧の一人は、
水平社を設立時から支
援した浄土真宗本願寺
派の僧侶・三浦參文洞
がモデルです。

菱崎さんのもとには、
明治期に無権利だった
労働者の姿を想起させ
るとして「蟹工船」「野
麦峠」を思い出した、
資本と闘う姿から「三
池炭鉱労働者を歌う」
「地底の歌」が聞こえた
などの感想が次々と寄
せられています。

菱崎さんは、「舞鶴の
歴史を教えてくれた部
落解放運動の先輩たち、
家族の支えで出版にこ
ぎつけられた。部落問
題や他の人権差別の問
題も、なぜ、その人々
たのかを知ることが真
の解決の道であり、人
権を発展させることに
なる。その一助になれ
ば」と語ります。

差別に抗した人々描く

ながらも、支え合い生きてきたドラマが鳥取の言葉を交えたテンポのよい展開で描かれています。

男性と同じ重労働を志願するリーダー的な女性をはじめ、いんぎんな雇用主など、個性的な人々の造形は、菱崎さんが少年期や、部落解放運動、勤務先の京都市役所などで出

8494。
A5判上製。350
ペ。2200円+税。本
の泉社 03-5800-